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在万其兴家庭传承的不
仅仅是制琴手艺，更是一家
人和睦相处、敬老重孝的传
统美德。为了照顾老人，两
位女婿和万其兴把房子买在
了同一个小区。大女婿黄建
洪形容家人间相隔比“一碗
汤”的距离还要近，因为只需
一两分钟，他笑称为“起个油
锅”的距离。隔三岔五一大
家子就会聚在一起做做饭，
聊聊家常。

“这样如果老人有什么
想吃的，我们可以直接烧好
了端过去。互相有什么事情

需要帮忙，我们也能在一两
分钟之内赶到，有个照应。”
黄建洪笑着说道。

从多年前的为生计外出
学艺，到改革开放制琴享誉
全国，万其兴感叹道，他们一
家是新中国不断富强的见证
者和受益人，得益于时代的
变化、生活的富足，人们对于
文化产业需求的不断扩大，
二胡让他们一家人过上了完
全小康的生活。

“我认为为
人处世，第一是
要做好人，第二

是要做好产品，做好了人，诚
信、真心，就能做好产品。”万
其兴表示，无论是对子女、对
亲人，还是对朋友、对顾客，
他一直都是用真心来相处
的，所以他如今家庭和睦幸
福，与徒弟们都有很好的联
系，与顾客们也都成为了很
好的朋友。“我有一个非常幸
福的家庭。”他笑着说道。

（晚报记者 张颖/文、摄）

真心做人 包容待事 踏实制琴

二胡制作大师万其兴与他的家族传承
万其兴是国家级二胡

制作大师、江苏省非物质
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从当学徒到自主创业 他制作的二胡畅销各地

步入古月琴坊的大门，
悠扬的二胡声从琴室内飘扬
出来，这是万其兴的准孙女
婿孙际云正在调试琴室内的
二胡。在一旁的二胡陈列室
内，记者见到了已经耄耋之
年的万其兴，他拿起门口木
桌上展示的二胡一个一个仔
细看着，给记者介绍哪一款
是之前没有才刚新出的，哪
一款又是传统的。

“15岁的时候，刚小学毕
业我就去了苏州学习手艺，
那时候条件不好，当学徒的
目的也很简单，为了养家糊
口。”看完二胡，万其兴坐到
了椅子上开始讲述起自己与
二胡结缘的故事。1962年左
右，由于乐器厂生意不好，他

回到了无锡，但因为对农活
不精通，所以生活很是困难
了一段时间，直到1965年进
入梅村乐器厂工作，才得以
改善。重拾二胡制作的技艺
后，他还开始带学徒，教授二
胡的制作。

改革开放后，伴随着社会
经济发展和人民生活水平提
升，百姓日常生活中对音乐文
化的需求日益增长。1992
年，万其兴开始自主创业，找
了一个小车间生产二胡。“从
那时候起，生意一年比一年
好，从一开始一个人自己做，
到招亲戚、招工人，最后招了
四五十个人。”回忆着创业过
程，万其兴的眼神里仿佛有
光。就这样，万其兴凭借几十

年的二胡制作手艺，逐渐在梅
村做出了自己的品牌，来找他
做二胡的人络绎不绝。

“当时，我还去参加了全
国二胡在北京的比赛，各地
的二胡制作大师将自己的产
品同台竞技，我制作的二胡
获得了比赛的金奖。后来又
参加了国际上的二胡比赛，
得了两个金奖、三个银奖。”
万其兴表示，从那时起，越来
越多的人慕名前来购买二
胡，日子也越过越好。如今，
有着六十多年制琴生涯的
他，早已成为梅村二胡制作
技艺的灵魂人物。古月琴坊
的产品也畅销全国各地，在
新加坡、日本等海外乐器市
场上也颇受欢迎。

做琴先要做好人，传承与时俱进

从 1992 年起步到现在
的二十多年间，古月琴坊从
一个个体户发展到有数千平
方自有厂房，以中高档二胡
为主的乐器生产企业，规模
不断扩大，制琴技艺精益求
精。万其兴的两个女婿也在
追随岳父的多年工作经历中
得到严格训练和精心指点，
逐渐成长为新一代二胡制作
大师。

“知道岳父从事二胡制
作之后，我经常会在下班后
待在他旁边，陪他，给他打点
下手。岳父这个人比较喜欢
动脑筋，非常聪明，我在一旁
看了以后也受到很多启发。”
万其兴的二女婿卜广军介

绍，后来随着琴坊生意越来
越好，人手紧缺，自己和姐夫
都站了出来，开始参与二胡
的制作。卜广军从1997年
从事制作二胡到现在，也已
经有23年了。

“‘做琴先要做好人，人
做 好 了 ，琴 肯 定 会 做 好
的。’”大女婿黄建洪告诉记
者，岳父教他们做琴时说的
这句话让他直到现在都记
忆犹新。如今，万其兴的大
女婿黄建洪是梅村二胡行
业协会的会长，二女婿卜广
军则成立了自己的工作室，
专注于二胡制作以及生态
绿色二胡的推广。在 2019
年中国名师专业二胡品鉴

会上，黄建洪和卜广军的二
胡同时获得金奖，双双被评
为中国二胡制作名师。除
此以外，几十年来，万其兴
还教授了很多徒弟，正经拜
过师的就有二十多位，教授
徒弟时，他一直倾囊相授，
以期让更多的人学会二胡
的制作，并为行业的发展出
一份力。

“会有压力，但更多的是
信心。”万其兴的准孙女婿孙
际云在二胡制作技艺的传承
上有了更多与时俱进的想
法，开始把现在比较流行的
一些元素，比如年轻人喜欢
的短视频、直播、网店等加入
到传承中来。

用真心与人相处，赢得幸福生活

本报讯 日前，空港
经开区硕放街道举行枢纽
经济项目集 中 签 约 仪
式。此次参加集中签约
的31个项目，涉及1个国
家级工程技术中心、2所
高等院校、4家上市后备
企业、4个上市公司、4个
创业资本，拟设立枢纽经
济产业园4个、总部基地
4个、研发中心8个。全
部建成达产后预计年销
售 239.5 亿元，可实现税
收12.88亿元。

据了解，此次参加集
中签约的 31 个项目中，
外资项目 2 个，总投资
1.15亿美元；内资项目29
个，总投资 101.28 亿元，
其中超10亿项目6个，具
有显著的经济效应、集群
效应、生态效应、创新效
应，涵盖枢纽经济、数字
经济、总部经济、战略性
新兴产业、产业综合体、
科技创新合作、产业基金
等七大领域，十分契合空
港经开区全力打造“枢纽
经济”的发展定位。这些
项目的签约落地，将有力
提升高新区枢纽经济的
产业规模，强化空港经济

的产业链条。
作为无锡本土企业，

无锡航亚科技股份有限
公司近年来发展势头良
好，不断追加投资，扩大
产业规模，公司董事长严
奇表示，公司之所以如此
信赖空港经开区，是因为
经开区的营商环境越来
越好。他说：“航亚是在
六七年之前落户空港，这
两年无锡的营商环境，包
括政府的服务水平都越
来越高，航亚在空港投资
的规模也越来越大。融
入长三角一体化以后，无
锡为全国乃至全球各种
民用商用各类先进的发
动机生产进行了产业上
下游一条龙的配套，在这
里民营经济可以发展得
更快更好。”

作为首次合作的代
表，国家地球物理探测仪
器工程技术研究中心（吉
林大学）研究中心副主任
周逢道表示，此次牵手空
港经济开发区，研究中心
将把产学研合作项目带到
这里，并通过“空港”这片

“专业对口”的热土，蓬勃
生长。 （张颖）

总投资超100亿

31个项目
强化空港经济产业链条

本报讯 近日，南京
大学马克思主义学院、江
苏党的生活杂志社基层党
建实训基地揭牌暨河埒街
道“先锋聚力 战疫有我”
沉浸式党课在街道党群服
务中心举行。本次活动采
用“云直播”形式，在10个
社区党群服务中心分别设
立直播分会场，向街道
7600多名党员全程在线
直播。

为了更好地传承榜样
力量，河埒街道与南京大
学马克思主义学院、江苏
省委优秀期刊《党的生活》
杂志社对接取经，筹建了
河埒街道党建实训研究基
地。据介绍，基地将以党
群中心为平台，创新开设
党组织生活示范课堂、专
题研讨、访谈教学、微沙龙
等活动，紧密联系各级党
组织及广大党员，通过南
大马院、江苏党的生活杂

志社提供的党建智库服
务，大力推广“互联网+党
建”，推出特色鲜明的河埒
党建品牌。

揭牌仪式之后，还开
展了“先锋聚力 战疫有
我”沉浸式党课。除了战
疫心声分享、复工复产经
验交流外，溪南公馆商业
街商户代表现场启动“当
红会客厅”，将运用共建、
共享、共用的理念打造商
业街多维服务新空间；现
场还发布了以河埒党建
动漫形象“河小埒”为主
人公的党建指导微课堂
动漫第三期——《水秀社
区“零距离工作法”》。活
动最后为 100 名党员授
予“新冠肺炎疫情防控先
锋党员”称号，并颁发了
河埒街道党工委与江苏
《党的生活》杂志社出品的
限量珍藏版“时代先锋”纪
念邮册。 （潘凡）

河埒街道
党建实训研究基地揭牌


